

Ciudad de México, 21 de enero de 2016.

Versión estenográfica de la Primera Sesión de Trabajo Ordinaria de la Coordinación Región Sureste del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, realizada en el Salón Hermosillo del Hotel Camino Real Pedregal.

Yolli García Álvarez: Bienvenidos a la Primera Sesión de Trabajo Ordinaria de la Región Sureste.

Y una vez que hemos verificado por la lista de asistencia que hay quórum para sesionar, podemos tener por aperturada la Sesión y declararla formalmente instalada.

El Orden del Día, yo les pregunto si podemos someter a su consideración el obviar su lectura, porque fue circulado con anticipación a todos ustedes.

Si están de acuerdo, les pido que en votación económica sirvan manifestarlo.

Gracias.

El siguiente punto del Orden del Día, para que ella ya pueda llevar la Sesión, sería la toma de protesta de la Consejera Adriana Espinosa Vázquez del Instituto de Acceso a la Información Pública del Estado de Chiapas como Secretaria de la Coordinación.

Si me permiten que haga la protesta.

Por favor, si nos ponemos de pie.

Consejera, ¿protestas hacer guardar y guardar el reglamento del Consejo y los lineamientos de las instancias del Sistema Nacional de Transparencia, velando en todo momento por su cumplimiento?

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: Sí, protesta.

Yolli García Álvarez: Si no lo hiciera que el sistema os lo demande.

Muchas gracias.

Le cedemos el micrófono.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: Buenas noches, compañeros Comisionados y Consejeras de la región sur, damos seguimiento al Orden del Día.

Como quinto punto es la aprobación del calendario de regiones, presentaciones presenciales o virtuales, sedes y temáticas del trabajo de la región sureste.

Yolli García Álvarez: Voy a tomar el uso de la voz nada más para comentar que, incluso, si ustedes quisieran pudiéramos ver los siguientes tres puntos de manera conjunta, porque me parece que van de la mano las acciones que debemos de adoptar con el tema de RENATA, las sedes de las siguientes reuniones que tienen que ver también con el presupuesto y a dónde nos vamos a trasladar.

La propuesta que yo hago es que podemos tener reuniones presenciales en la que vayamos los Comisionados, pero también hacer reuniones de carácter virtual, porque no todos tenemos recursos para trasladarnos a todas las sedes.

Se hizo ya una primera reunión virtual de una de las comisiones usando la tecnología que tiene el INEGI. Nosotros tenemos una excelente relación con el INEGI en el estado de Veracruz, ellos tienen

un sistema en el que pueden, así como Skype, pero mucho mejor, porque el sonido no se pierde, la imagen es muy nítida y pueden conectarse, ellos están interconectados con la sede que hay en cada capital de cada estado.

Si ustedes quisieran que pudiéramos tener de manera virtual sesiones donde no se cortara el sonido, donde todos pudiéramos hablar, participar y vernos y que estuvieran presentes todos los plenos; podríamos coordinar esta acción con el INEGI de cada estado.

Nosotros ya lo platicamos con el INEGI de Veracruz, nos dijo que nos daban todo el apoyo, incluso, estamos con ellos haciendo un curso de indicadores. Y esa podría ser una posibilidad de generar un calendario de reuniones virtuales y de que estemos durante más tiempo más cercanos.

Adelante.

José Orlando Espinosa Rodríguez: Me parece perfecto, sobre todo por cuestiones de presupuesto de repente no vamos a poder estar o no podríamos estar los plenos completos.

En el INEGI de Quintana Roo hay una situación un poco diferente y difícil, sin embargo, si no estoy mal acaban de cambiar a la gente del INEGI, entonces vamos a tratar de hacer un acercamiento a ver si así lo logramos.

Recuerdo que el sistema de videollamada que maneja Apple, FaceTime es bastante bueno, no se corta, funciona muy bien, no sé hasta cuántos se pueden integrar en una misma videoconferencia, pero sería cosas de que lo pudiéramos ver, pero sí yo creo que podemos buscar la opción del INEGI, a ver si todos los estados pudiéramos tener el mismo acercamiento.

Se me ocurre, en Quintana Roo tenemos muy buen trato con la Casa de la Cultura Jurídica, ellos tienen un sistema similar, y en algún momento nosotros hablamos con el Director Nacional de las Casas de la Cultura Jurídica, y habíamos acordado en firmar un convenio con la Casa de la Cultura Jurídica que por alguna razón no se logró, pero esa pudiera ser otra opción, buscar a la Casa de la Cultura Jurídica para tratarlo.

Felicitas del Carmen Suárez Castro: En Tabasco también hay buena relación con ambas instituciones, inclusive nos fueron a visitar para ofrecernos los servicios, entonces viéndolo desde ese punto de vista, yo creo que en tabasco no habría ningún problema, pero Quintana Roo no sé todavía de acuerdo a la relación que haya.

Ana Elisa López Coello: Nosotros estaríamos buscando alguna institución que nos pueda proporcionar el servicio, con mucho gusto, y me encanta la idea.

Yolli García Álvarez: Lo que yo les propondría entonces es que si están ustedes de acuerdo que se adopte ya como un acuerdo el que tengamos sesiones virtuales, con propongo con el INEGI la posibilidad de que ellos sean los que hablen con los INEGI's de los estados para que se concerte y que podamos ya concertar una primera sesión virtual para trabajar y probar cómo va este mecanismo.

Si vemos que algunos de los estados no pudiera hacerlo con INEGI, entonces buscamos la opción de las casas de la cultura jurídica de la Corte, que también tenemos buena relación.

Tendríamos que trasladarnos a las instalaciones del INEGI, tendríamos que ver con ellos si existe la posibilidad de que ellos muevan su mecanismo, pero si no fuera así tú tendrías que ir a la instalación del INEGI en Chetumal para ahí hacer esto.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: En Chiapas lo podemos hacer en el IEPC, tienen un buen funcionamiento, el INEGI no sabemos, pero el IEPC sí es muy bueno.

Por qué no nos ponemos una fecha tentativa para que cada uno hable con el INEGI o el órgano que considere prudente y te hacemos llegar un oficio con la fecha para ya hacer el calendario.

Ustedes deciden.

Intervención: (Fuera de micrófono) En la semana, o al siguiente miércoles, jueves.

Yolli García Álvarez: Exacto, nosotros tenemos reunión con el INEGI el próximo martes, y yo el martes les mandaré por correo a todos lo que le INEGI nos dijo si es posible con ellos y esperaríamos, entonces tendríamos hasta el próximo viernes para que ustedes exploren alguna otra posibilidad y ya decidamos cuál será la mejor opción para estas.

Daríamos por entendido que se aprueba la realización de sesiones virtuales y nada más sería buscar el mecanismo, el próximo viernes 29 para que todos exploremos las posibilidades.

Se integra Jorge Gasca, estábamos platicando sobre la posibilidad de tener sesiones virtuales y nada más sería explorar en cada estado cómo podríamos concretarlo.

Esto les decía yo, va de la mano también con las acciones que debemos hacer para ahora las reuniones presenciales y poder cumplir con el tema que nos ha asignado el INAI, que tiene que ver con uno de los proyectos que es RENATA, pero tenemos otros proyectos.

Hubo una reunión ya, una primera reunión en Yucatán a la que lamentablemente yo no pude asistir, me disculpé con Víctor, porque teníamos, yo había sido invitada por Tabasco con anticipación para participar los dos días que era la misma reunión, pero nosotros

mandamos a nuestros capacitadores de Veracruz a la Ciudad de México a tomar ese mismo curso.

Entonces, ya mandamos la información y esto, faltaría por lo que nos indica el INEGI, Chiapas y Tabasco no sólo que su gene tome ese primer curso, sino de mandar la información que hay que completar para que todos estemos en la misma tesitura.

Lo que sí es echar andar el mecanismo de RENATA, que es básicamente para Chiapas y Tabasco que no estuvieron y los que estuvieron si no me corrigen, es que el INAI nos está dando herramientas a los estados para generar capacitadores que capaciten aquellos que repliquen la Ley General de Transparencia.

Entonces, nuestras áreas de capacitación van al INAI, les dan herramientas y ellos van a tener que llegar a los estados a replicar esa capacitación y generar capacitadores a través de los titulares de unidad que pudiera ser en primera instancia.

Nosotros ya crecamos en Veracruz el primer proyecto, bueno, va aquí, si quieren les hago pasar las carpetas, es que ahí va toda la convocatoria y todo, pero ahí va el proyecto de RENATA en el que nosotros, es que RENATA no viene en la que les dio el INAI.

En este proyecto que viene aquí, lo que nosotros estamos planteando es que como nosotros conocemos a los titulares de la unidad y conoce sus capacidades, sabes que hay unos más abusados que otros, unos que saben más que otros.

Nosotros estamos formando los grupos, no abrimos la invitación a que ellos se inscriban, sino formamos los grupos con titulares que más o menos tienen la misma formación y ese día les damos capacitación sobre Ley General y sobre las acciones que nos dio y las herramientas que nos dieron sobre RENATA y todo el día trabajamos con ellos y la tarea es reunirnos la siguiente semana con ellos para que ellos ahora sí con esas herramientas y lo que nos dieran, ellos mismos generen una capacitación que va ser grabada para que después ellos se vean, vean sus errores y que en la que haya un proceso de retroalimentación entre los titulares.

Entonces, el proyecto que nosotros queremos implementar en Veracruz es ese: Dos sesiones con ellos en grupos reducidos, cuando mucho de 20 titulares por cada sesión en el que les demos esas herramientas.

Entonces, también este está a su consideración para que ustedes lo vean, vean si creen que pueda funcionar en las entidades, que lo enriquezcan, que ustedes nos digan si podemos agregar o compartir alguna cosa más y si a lo mejor se quedó corto en lo que el proyecto del INAI tiene.

Entonces aquí está, necesitamos emparejarnos, necesitamos que Chiapas y Tabasco tomen esa capacitación, que se pongan en comunicación con el INAI, es la gente de capacitación de ustedes quienes las deben de tomar para que estemos todos parejos y manden la información.

Y ahí de la mano, por eso decía yo que va con la propuesta de tener una primera reunión de trabajo presencial, en la que pudiéramos empatar, que ese es el otro programa que viene ahí, empatar los temas de capacitación que tenemos pendiente, que sería seguimiento a RENATA, empatar los temas incluso de los lineamientos, de la plataforma que tenemos muchísimas dudas, que Óscar Guerra está proponiendo ir a las entidades federativas también a dar los lineamientos para la plataforma en grupos por sujetos obligados.

Podríamos empatar todos estos temas, al mismo tiempo de tener una reunión para afinar el tema de nuestras resoluciones, porque tenemos que mantener el proceso de seguir uniformando criterios y creando criterios más sólidos, porque nos van a revisar y nos van a pegar por todos lados a todos. Por eso está empalmado el que veamos estos temas.

Felicitas del Carmen Suárez Castro: En este sentido yo quiero decirte que en este mes que viene, el Comisionado Óscar con su equipo de trabajo precisamente para ver los lineamientos de la plataforma.

No sé si sería bueno aprovechar, porque va a capacitar, un día va a ser exclusivamente a los tres poderes y al día siguiente a los otros

sujetos obligados, llámense presidentes municipales, instituciones autónomas dentro de otro, partidos políticos, Instituto Electoral, en fin, todos los sujetos obligados, pero él sí quiere que el día 2 sea exclusivamente con los tres poderes.

Esa sería una de las partes importantes, que si alguno de ustedes pudiera ir y estar presente en ese evento, valdría la pena también.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: Perdón, aquí voy a hablar por Chiapas.

Se está proponiendo el día 5 y 12 el primer taller, porque como nosotros no asistimos y nuestro personal no tiene la capacitación, partiríamos de cero. No sé quién más dice que no.

Yolli García Álvarez: Esas fechas, perdón, para aclarar, esas fechas son las que nosotros vamos a hacer los talleres a nuestros titulares, en Veracruz, a nosotros.

Les estoy compartiendo el esquema que Veracruz está planteando para que ustedes lo vean, les pedimos que lo vean, lo analicemos, lo enriquezcan y que lo que podría ser muy interesante sería que la Región Sureste manejara un mismo esquema para dar seguimiento al proyecto de RENATA.

A mí me parece muy importante la propuesta que hace, no sé si sea viable que nos viéramos 2 y 3 de febrero, no lo sé porque las agendas de todos, si está muy cerca o no.

Pero sí creo importante que platiquemos sobre las sedes por el tema de presupuesto.

El proyecto que yo estoy diciendo de la primera sede presencial, estoy proponiendo Tabasco, porque todos podemos llegar por tierra, la mayoría. Nosotros hacemos siete horas también a Tabasco, pero es más fácil que yo suba en una camioneta a mis siete capacitadores y los lleve a Villahermosa, a que yo pague un vuelo a los siete, más los comisionados para ir a otro lado.

Por eso es la propuesta de buscar, es lo que hacemos nosotros hacemos a Villahermosa, siete horas de carretera. Es buscar alternativas que sean más viables para que más vayamos y tengamos mayor participación.

Ana Elisa López Coello: ¿Puedo tomar la palabra respecto a esto?

El día de hoy yo no puedo hacer ningún compromiso, ni siquiera para dos horas, a dos horas de viaje, porque nos suspendieron el presupuesto el año pasado, y nos deben dos meses, más éste, tres. Y nosotros no teníamos recurso para haber ahorrado, al contrario, ahorita debemos.

Y para ponernos al día de lo que debemos, tenemos que pagar durante enero y febrero mínimo, no gastar nada, de nuestra bolsa estamos poniendo papelería, luz, cooperando para luz, gasolina y los mínimos gastos.

Y tenemos ese programa de austeridad total durante enero, febrero y tal vez parte de marzo de no movernos, o si queremos movernos será de nuestra bolsa.

Entonces yo no puedo comprometer a decir que va a pagar de su bolsa la Consejera y el Consejero, ni nadie del personal.

Es muy crítico para nosotros, veríamos la forma de qué hacer o no poder avanzar, porque dinero no tenemos, sino deudas que tenemos que pagar.

Intervención: (Sin micrófono)

Felicitas del Carmen Suárez Castro: De los dos lados, porque por ejemplo Campeche a Tabasco son dos horas, dos horas y media, Quintana Roo siete y Yucatán también, porque yo he viajado de Villahermosa en carretera, siete horas.

José Orlando Espinosa Rodríguez: Posiblemente te salga más barato, como dice Yolli, una camioneta y subir a la gente en la carretera, que para llegar yo a Villahermosa tengo que volar Chetumal-DF, DF-Villahermosa, o igual hasta por autobús.

Felicitas del Carmen Suárez Castro: Yo considero que Tabasco es el punto intermedio.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: Entonces quedamos Tabasco, coincidimos todos que Tabasco, ¿alguien desea participar?

José Orlando Espinosa Rodríguez: Yo considero que sí, por parte de Quintana Roo sí está bien Tabasco.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: Por votación, ¿todos están de acuerdo que sea Tabasco?

Aprobado por unanimidad, Tabasco.

Ahora ponemos fecha.

Felicitas del Carmen Suárez Castro: Nosotros tenemos reunión el 2 y 3 del mes que viene, como ya le dije, va el Comisionado Óscar a darnos ese taller a todos los sujetos obligados en relación a la plataforma.

Podría ser en los primeros días del mes de marzo, no sé si les parece. Pasando esa fecha, 20 días después es suficiente para que nosotros nos organicemos.

No sé cuándo es la semana santa.

José Orlando Espinosa Rodríguez: No sé cuándo es la Semana Santa tampoco, pero pensando en eso pudiéramos poner más o

menos por ahí del 10 de marzo, en esa semana vamos a ver, jueves 10 de marzo, es jueves, pudiera ser tentativo, y ya cuando regresemos a nuestras oficinas revisamos bien y ya checamos cómo está nuestra situación, y veremos si podemos moverla hacia adelante o qué hacemos, pero tentativamente pudiéramos quedar para el 10 de marzo.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: Se aprueba la propuesta para el 10 de marzo tentativamente.

Felicitas del Carmen Suárez Castro: 10 de marzo ya tienen los dineros ustedes.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: Esperemos que sí.

José Orlando Espinosa Rodríguez: Semana Santa es 24 y 25 de marzo.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: Por unanimidad 10 de marzo, punto número seis.

José Orlando Espinosa Rodríguez: Pero ahí es para que vayan nuestros capacitadores, por ejemplo, mi departamento de capacitación, cinco, seis, siete gentes es para que vayan.

Yolli García Álvarez: La intención de ese viaje pudiera ser 10 y 11 de marzo, o sea, dos días es que un día dediquemos a capacitadores para dar seguimiento al Proyecto de RENATA, tendríamos que hablar con el INAI también par que se suba, tendríamos que hablar también con Oscar Guerra para el tema de lineamientos para incluir que trabaje con nosotros, él quiere hacer una reunión de trabajo por regiones con los comisionados para hablar con nosotros respecto de la implementación de lineamientos y todo, plataforma y todo eso.

Entonces, lo vemos contigo y con Oscar para que sea esa misma reunión y podamos empatar también trabajos del área jurisdiccional para el día siguiente. Es decir, un día de capacitadores dedicado a todo este proyecto, y al día siguiente ya de la sesión completa de nosotros con ustedes de plataforma, y una reunión para ir enfatizando criterios jurídicos y ver, incluso plantear el comentar algunos proyectos o asuntos interesantes que tengan temas relevantes que podamos adoptar los demás estados.

A mí me parece que podríamos empatar muy bien esos dos días porque incluso los comisionados si no tenemos muchos recursos podemos estar un solo día, y el día que van los capacitadores estar ellos ese día, no tendríamos forzosamente que estar los dos días.

Lo que tendríamos que hacer sí sería ver ya de inmediato, yo me pondría en contacto con el INAI para ver de inmediato el tema del Proyecto RENATA, ver de inmediato el tema de plataforma contigo y con Oscar para ya ir afinando este proyecto de programa.

Y en el camino que ustedes vayan definiendo si les gusta este formato de cómo replicar RENATA en las entidades, le agregamos cosas, lo hacemos porque creo que sí sería un mensaje decir: la región ya tiene implementado cómo va a ser, planteárselo al INAI, que él pudiera también enriquecerlo, y con base en eso después compartirlo con las otras regiones.

Felicitas del Carmen Suárez Castro: Ahorita estoy recordando que el día 13 del mes de marzo es el domingo, van a ser las elecciones. Ya ve que anularon la elección del municipio del centro, entonces la elección está programada para el domingo 13 en Villahermosa.

Pero será que les pregunto, puede impactar esto, podría ser después, entonces sería la semana siguiente. Sí, para no confundir y no, 17 y 18. Sí, porque no vaya a haber una mala interpretación en vez de ayudar vamos a.

Rosa Francisca Segovia Linares: Me encontré a la Directora de Capacitación del INAI y me dijo que iba estar en la reunión de la Región Sur, ¿es verdad? ¿No sabías? Porque precisamente le pregunté y me dijo: “Voy a estar en la Sesión que fui convocada”, entonces esa es la primera duda que nos da.

La otra es: ¿Esos trabajos que estamos ahorita votando para que todos los estados trabajemos de manera conjunta, es independiente o es una reorganización a lo que se hizo en Yucatán con lo que es RENATA, con la red? pregunta.

Yolli García Álvarez: A ver, yo lo que entendí de la reunión del Sistema en la mañana es que los estados, las regiones, las coordinaciones van a generar su propia agenda de colaboración con el INAI, entonces en la primera reunión que hubo en Yucatán lamentablemente sólo estuvieron presentes tres estados.

Nosotros retomamos el proyecto yendo al Distrito Federal, pero no hemos completado, por eso esta es la propuesta. La propuesta es retomar RENATA los seis estados en un lugar donde podamos ir todos y donde retomemos el punto y veamos de empatar a Chiapas y Tabasco, que son los que faltan para que juntos vayamos de la mano.

Entonces, si es retomar de donde partimos, que fue Yucatán, retomar este tema, porque nosotros no estuvimos presentes en Yucatán.

Entonces, la idea es –fíjate- si a Yucatán que teníamos que tomar un avión de Tabasco, de Chiapas y de Veracruz no tuvimos recursos para hacerlo, bueno, y en mi caso empalmada con otro evento, pues yo veo más complicado mover a otra sede donde tuviéramos que tomar dos aviones o moverla a otro lado.

Entonces, la propuesta de aquí es que si están de acuerdo que sea en una sede que nos permita movernos a todos, que fue lo que se votó, hablemos con el área de capacitación del INAI, por eso yo decía con ellos, hablar con Óscar Guerra y con el coordinador de Plataforma que está aquí, para empatar estos temas y llevarlos a la Reunión de la Región Sureste que ya votamos sería en Tabasco, esa era la idea.

Jorge Gabriel Gasca Santos: Ya me surgió una duda.

Entonces, tendrá caso que fuera en Campeche y Yucatán a Tabasco.

Yolli García Álvarez: Sí, perdón, claro que sí.

Porque a ver, no iríamos a la primera parte que se tomó en Yucatán, la idea es hablar con capacitación para que Tabasco y Chiapas se emparejen de aquí a marzo que lleguemos, ya sea que capacitación vaya con ellos o ellos les abran una fecha como nos la abrieron a nosotros, para que allá vayamos al seguimiento del proyecto, no es a empezar de nuevo, de ninguna manera, porque ya hay cuatro estados que ya empezaron.

Entonces, lo que necesitamos es que capacitación que sí lo hizo, porque lo hizo con Veracruz, lo haga igual con Chiapas y con Tabasco para que ellos se emparejen con nosotros.

Entonces esa sería la segunda reunión de la región, pero ahí ya estaríamos todos presentes.

Felicitas del Carmen Suárez Castro: Yolli, hay unas fechas y unos compromisos que se hicieron en esa reunión, una de ellas es una reunión en Campeche y unas fechas para entregar información de los entes públicos.

¿Tú te pondrías de acuerdo con la Directora de Capacitación para hacer una reestructuración de eso? ¿O qué pasaría?

Yolli García Álvarez: Primero, es primera noticia que tengo de que hay esas fechas, a nosotros no nos fueron compartidas, pero sí me pondría de acuerdo con Capacitación para ver cómo lo resolvemos, si no hubiera ningún inconveniente.

No sé, Jorge, no sabía que había fechas ya agendas, de hecho yo hablé con Capacitación para el tema de empatarnos a nosotros, se abrió la fecha en el D.F. para que viniéramos. Lamentablemente por el tema de recursos, Chiapas no pudo venir, por el tema de otros eventos que tenían agendados; Tabasco tampoco pudo venir al D.F.

Pero a ella se le planteó esa posibilidad y ella, al menos a mí no me dijo que había ya un calendario aprobado ni otras cosas.

Mi personal vino al INAI, todo el personal de Veracruz estuvo aquí en el INAI, entregó todo, siguieron, lo mismo que hicieron con ustedes en Yucatán lo hicieron ellos aquí en el D.F., si no mal recuerdo con la Región Norte que fue la que tuvo su reunión aquí y tampoco se nos informó, pero podemos reestructurar y podemos plantearlo.

Ahora, yo creo que estamos abiertos a que el trabajo sea lo que sea en beneficio de la región. Si en este momento se plantea que lo mejor para la región es que este tipo de eventos que tenemos que movernos sea subregionarlos, hacer subregiones y que a la mejor Yucatán, Campeche y Quintana Roo que están pegaditos trabajen un día y que Veracruz, Tabasco y Chiapas otro día, también se vale porque lo podemos plantear en función de los recursos.

Lo que yo estoy planteando es que nos emparejemos y que retomemos el tema juntos para lo que sigue; si retomarlo juntos, por cuestiones de recursos no se puede o por cuestiones de programación no se puede, entonces vemos cuál sería el siguiente esquema.

El tema es que no lo dejemos, Chiapas no lo deje y veamos la posibilidad incluso de que si ellos no tienen recursos de ir, la capacitación vaya a Chiapas, Capacitación vaya a Tabasco y empareje a estos dos estados. Y se puede hacer porque están en la mejor disposición.

Lo que se vio hoy en el sistema, es que somos las coordinaciones, tanto regionales como temáticas las que vamos a generar, desde aquí la agenda no al revés. Entonces generemos la agenda que sea la más benéfica para la región.

Elisa López Coello: Ahorita platicando, si nos apoyas, Yolli, por favor, para que se pida la capacitación de RENATA en la primera fase que nos falta y sea en Chiapas; Felicitas está dispuesta está dispuesta a mandar a su personal cuanto antes, el día que quieran y tener ahí a nuestros capacitadores, lleguen los de ella y ya nos pongamos al corriente, ya estemos para marzo listos todos.

¿Sale?

Felicitas del Carmen Suárez Castro: Ella me pide, porque no tiene la capacidad económica, precisamente para trasladarse de un lugar a otro, por mí no hay ningún problema.

En lo que sí importa es que estemos capacitado antes del tiempo que se requiere para efectos de que, como dice Yolli, nosotros somos los que vamos a generar la información a efectos que le venga aquí al centro. Y acorde a eso es que se va a implementar este sistema. Así lo entendí.

Ana Elisa López Coello: Yolli, ¿cuándo sería la fecha en que nos informarías si hay los cambios con esa minuta o con lo que ya tiene la directora de capacitación de la región sur?

Yolli García Álvarez: Yo hablaría de inmediato con la directora de capacitación para plantearle que hoy en la región se acordó, se tomaron estos acuerdos para empalmar ahora sí lo que ellos están haciendo con lo que nosotros estamos haciendo, porque tendríamos que hacer dos peticiones. La primera sería que los capacitadores de ellos se trasladarán a Chiapas para capacitar a los dos estados que faltan.

Y la segunda sería que la siguiente reunión cambiara de sede, si lo que entiendo que ya se ha fijado Campeche, para que fuera la sede Tabasco en estas fechas que nosotros ya acabamos de aprobar.

Ana Elisa López Coello: No sé, Jorge, yo creo que no hay ni un problema por el cambio de sede.

Jorge Gabriel Gasca Santos: Yo creo que ahorramos trabajo, si lo decimos aquí, si deciden una sede distinta a Campeche, no hay problema.

Ana Elisa López Coello: Eso estamos de acuerdo.

La situación es que se tendría que retomar de nuevo, haz de cuenta como que esa reunión y esos acuerdos serían nuevos acuerdos, como que esos ya no existieron. Así sería.

José Orlando Espinosa Rodríguez: Si me lo permiten, salvo lo que decidan acá, Yolli, cuando hables con la directora de capacitación, si realmente, previamente ya había un compromiso de que sea en Campeche, pues podemos tratar de preservarlo y que sea Campeche, porque ya habían quedado en eso.

No se trata tampoco de empezar a mover las sedes.

Ana Elisa López Coello: No nos preocupa sede.

Lo que me preocupa es que ya hay un acuerdo, ya hay fechas, ya hay compromisos, hay un trabajo ya elaborado, ¿comenzaríamos en eso?

Yolli García Álvarez: No comenzaríamos de nuevo, el trabajo que Yucatán, Campeche y Quintana Roo hicieron en Yucatán, ustedes ya entregaron, ya mandaron lo que les pidió. Esa parte Veracruz ya la cumplió y ya lo mandamos, Veracruz está igual que ustedes, los acuerdos que se tomaron son los mismos acuerdos para todas las regiones, el INAI les dio la misma capacitación y los mismos acuerdos a todas las regiones.

Entonces nosotros ya estamos parejos con ustedes, no vamos para atrás, al contrario, vamos a emparejar a Chiapas y a Tabasco, que no han hecho nada, y de ahí retomamos para lo que sigue, nada más que en vez de retomar en Campeche, lo retomamos en Tabasco.

Seguimos, los acuerdos, tú tuviste que mandar muchísima información que te pidieron, que ya mandaste, igual mandamos nosotros. Y lo que sigue es el seguimiento a RENATA, que es lo que está planteado aquí,

nosotros tenemos que replicar en las entidades las herramientas que ellos nos están dando.

No sería ir para atrás, sería retomar en el punto que se quedaron ustedes en Yucatán, y a partir de ahí darle seguimiento.

Por eso yo les digo, enriquezcamos este documento, presentemos a capacitación para que ella, que es la que está planteando el proyecto de RENATA, diga, “está bien, le agregamos, le metemos” o no sé qué, y ya tendríamos un proyecto igual en la región sureste, que después podríamos compartir con otras regiones.

Adriana Espinosa Vázquez: Damos la bienvenida al compañero Isidro, Comisionado de Tabasco, que se incorpora a la reunión.

Bienvenido.

Felicitas del Carmen Suárez Castro: Estamos pensando que fuera Tabasco la sede para retomar y tomar en cuenta esta capacitación en cuanto a la plataforma, las cuestiones de tecnología, porque nosotros desafortunadamente en el mes de noviembre que lo hicieron en Yucatán no pudimos ir, pero tampoco fue Chiapas.

Y proponía la fecha del 10 y el 11 de marzo, pero las elecciones en Villahermosa es el 13, y por ende no es bueno, no sería sano hacer, pero ella dice, Chiapas, que ellos no tienen dinero, no les han dado el dinero y seguramente quién sabe hasta cuándo.

Entonces, nos piden el favor que tabasco vaya a Chiapas a capacitar, ya no Tabasco, sino a Chiapas porque ellos no tienen la capacidad económica para trasladarse a Tabasco.

No sé cuál es su punto de vista, nosotros queríamos que fuera en Tabasco.

Ana Elisa López Coello: Es que no estamos empatados con los demás estados, compañeros, nosotros dos, Chiapas y Tabasco no tiene la primera capacitación de RENATA, la vamos a pedir para que nos la lleven, pero no a Tabasco, para que no Chiapas que no tiene dinero vaya a empatar.

Entonces, van a llegar a Chiapas y ya quedamos igual todos, una vez que estemos ya capacitados todos igual, entonces vamos a la segunda fase que se está proponiendo en Tabasco, que sería en marzo después del 13, el 16, el 17, entonces ya podríamos ir todos allá.

Adriana Patricia Espinosa Vázquez: 17 y 18 de marzo.

Damos por concluidos los asuntos que están en el Orden del Día, no sé si alguien tiene alguna intervención para Asuntos Generales.

¿Ninguno?

Felicitas del Carmen Suárez Castro: Yo sí quisiera precisar que esa reunión que vamos a tener en esa fecha en Tabasco lo tenemos que organizar, es la segunda fase en que va a consistir qué lo que hay que realizar, a quiénes hay que invitar, en fin, es una coordinación que tenemos, una logística, de tal suerte que nos permita a nosotros atenderle muy bien, y además que sea de provecho esa segunda fase de capacitación que vamos a tener a nivel región.

Yo creo que aquí vamos a ponernos de acuerdo con cada uno de ustedes, y como Presidenta o Coordinadora de la Región Sur nos apoyes en todo esto.

Yolli García Álvarez: Sí, ya el programa lo tienen ustedes, podemos irlo afinando, incluso podemos platicar con el INAI en este esquema de colaboración que plantearon hoy, que ellos incluso nos ofrecieron

absorber algunos de los gastos que pudieran representar el hecho de tener salones para las distintas sesiones y demás.

Entonces, si me lo permiten, también voy socializando esta propuesta con ellos para ver los apoyos mientras ustedes también van haciendo observaciones a este programa y vemos qué es lo que adicionamos para ver si necesitara Tabasco apoyo de parte de nosotros, pues ya veríamos los órganos garantes que tuviéramos recursos como los apoyamos y los que no, pues que echen muchas porras y ya, ¿sale?

Adriana Espinosa Vázquez: Gracias, compañeros.

Creo que fue una reunión bastante, con muchos resultados y bastante nutridad, pues damos por concluida la Primera Sesión de Trabajo Ordinaria de la Coordinación Región Sureste.

Gracias.

--- o0o ---